

1 ET 2 THESSALONICIENS

1 THESSALONICIENS 2.1-16

- COMMENT PAUL EXERÇA SON APOSTOLAT À THESSALONIQUE (1-12)
- COMMENT LES THESSALONICIENS REÇURENT L'ÉVANGILE (13-16)

« Vous savez vous-mêmes, frères, que notre arrivée chez vous n'a pas été sans résultat. Mais, après avoir souffert et avoir été maltraités à Philippi, comme vous le savez, nous avons pris de l'assurance en notre Dieu pour vous annoncer l'Évangile de Dieu au milieu de bien des combats ».

(2.1-2)

- Ces versets nous situent historiquement et en indiquent l'atmosphère

- ▶ L'apôtre Paul rappelle d'abord aux Thessaloniciens que son ministère a porté des fruits.
- ▶ Il rappelle aussi qu'eux-mêmes étaient l'évidence vivante du succès de son œuvre.
- ▶ Ils savaient que sa visite n'avait pas été sans résultat. Ils s'étaient eux-mêmes convertis et une église avait été établie.

- ▶ Paul mentionne des faits de son ministère bien connus par le livre des Actes (Ac 16.22 et suivants ; 17.1 et suivants). Persécuté, maltraité (outrages moraux, injures) pour annoncer encore cet Évangile qui lui suscita de nouveaux adversaires. (*au milieu de bien des combats*)
- ▶ Ils ne se sont pas laissé détourner de leur mission : « *nous avons trouvé en notre Dieu la hardiesse de vous annoncer l'Évangile de Dieu* ». Ils ont puisé leur détermination, non pas en eux-mêmes, mais en Dieu.

« Nos exhortations ne provenaient ni de l'erreur, ni de motifs impurs, ni de la ruse ; mais comme Dieu nous a mis à l'épreuve pour nous confier l'Évangile, ainsi nous parlons non comme pour plaire aux hommes mais à Dieu qui éprouve les cœurs ».

(2.3-4)

- L'accent de ces versets porte sur les motivations de l'apôtre.

L'apôtre Paul utilise trois mots différents pour dire que son ministère était authentique :

- ▶ Son message n'était pas mensonger ; il était la vérité, non l'erreur.
- ▶ Ses motifs n'étaient pas impurs, mais purs.
- ▶ Sa méthode ne reposait pas sur la fraude (ruse) ; elle n'était pas destinée à égarer ou à tromper, mais elle était honnête.

- ▶ Comme on le constate dans nombre de ses lettres, l'apôtre Paul tente ici de déjouer les attaques de quelque adversaire. (2 Co. 4. 2 ; 6. 8 ; 2 Co. 12. 16-18 ; 2 Co. 3. 1 ; 4. 5 ; 10. 2 Co. 11. 9 ; Ga. 1. 10)
- ▶ Il veut se démarquer des charlatans, prédateurs religieux ou philosophes, généralement itinérants, dont l'existence à l'époque est bien attestée.

- ▶ Contrairement aux choses mauvaises dont il vient d'être fait mention, Paul affirma qu'il prêchait avec les meilleurs des motifs, reconnaissant que Dieu avait mis son cœur à l'épreuve.
- ▶ « *Dieu nous a mis à l'épreuve* », ces mots dénotent que ces serviteurs de Dieu avaient été testés, déclarés compétents, et avaient reçu l'approbation divine. En conséquence, Paul n'essayait pas de plaire aux hommes mais à Celui qui l'avait envoyé. Lisons Galates 1.10.

- ▶ L'apôtre Paul pouvait dire aux croyants de Thessalonique :

« Quand je suis arrivé chez vous, je n'avais aucun mobile caché ; je ne suis pas venu pour profiter de qui que ce soit, pour tondre les brebis et empocher la laine. Je suis venu pour vous annoncer la Bonne Nouvelle de Jésus-Christ et vous fortifier dans la foi. Voilà quelles étaient toutes mes motivations ».

- ▶ Le souci de l'apôtre Paul était uniquement de plaire à son Maître (« *qui éprouve les cœurs* ») parce qu'il savait qu'il aurait des comptes à lui rendre, il mentionne :

« *d'après le glorieux Évangile du Dieu bienheureux, Évangile qui m'a été confié* » (1 Tm 1.11)

« *Évangéliser n'est pas pour moi un sujet de gloire, car la nécessité m'en est imposée ; malheur à moi si je n'évangélise !* » (1 Co 9.16)

« Jamais, en effet, vous le savez, nous n'avons usé de paroles flatteuses ; jamais nous n'avons eu la cupidité pour mobile, Dieu en est témoin. Nous n'avons pas cherché la gloire qui vient des hommes, ni auprès de vous ni auprès des autres ; et pourtant, comme apôtres de Christ, nous aurions pu nous imposer. »

(2.5-6)

- Encore, l'accent de ces versets porte sur les motivations.

- ▶ L'apôtre dit : Jamais nous n'avons annoncé des doctrines qui flattent les penchants corrompus du cœur de l'homme. Motifs intéressés qui se dissimulent sous des apparences de dévouement à la vérité, porté un masque ou prêché pour s'attirer quelque gain personnel que ce soit (1 Pi 5.2).
- ▶ L'apôtre Paul en appelle, pour les paroles et la conduite, au témoignage des hommes, (comme vous le savez) ; pour les intentions du cœur, au témoignage de Dieu (1 Th 2.10).

- ▶ Il était tout à fait conscient que Dieu l'avait choisi, préparé et ordonné au ministère (Ac 9.1-18; 1 Co 15.10; Ép 3.8; 1 Tm 1.11-12; Ti 1.3); en conséquence, il ne méritait pas la louange des hommes. Dans une autre épître, il écrit :

« Ce n'est pas nous-mêmes que nous mettons en avant dans notre prédication, c'est le Seigneur Jésus-Christ. Nous-mêmes, nous sommes vos serviteurs à cause de Jésus. »

(2 Co 4.5 SEM)

- ▶ L'expression à la fin du verset 6 « *comme apôtres de Christ, nous aurions pu nous imposer* », littéralement nous pouvons lire : « *ayant le pouvoir d'être en poids, comme apôtre de Christ* ».
- ▶ Ce mot peut signifier être à charge à l'Église, pourvoir à la subsistance des serviteurs de Dieu (Lc 10.7; 1 Co 9.3-14; 1 Tm 5.17, 18). Plusieurs interprètes adoptent ce sens à cause de 1 Th 2.9, où se trouve le verbe être à charge, dérivé du même mot.

- ▶ Mais cette expression signifie aussi être en honneur, en autorité.
- ▶ Ce dernier sens est préférable à cause du contexte immédiat. Paul n'a point cherché la gloire qui vient des hommes, même s'il pouvait exercer son autorité, parce qu'il était apôtre de Christ.

« Mais nous avons été pleins de douceur au milieu de vous. Comme une mère prend soin de ses enfants, nous aurions voulu, dans notre tendresse pour vous, vous donner non seulement l'Évangile de Dieu, mais encore nos propres vies, tant vous nous étiez devenus chers. »

(2.7-8)

- L'accent de ces versets porte sur sa conduite parmi eux .

- ▶ Au lieu de régner en seigneur sur l'héritage de Dieu, il était plein de douceur au milieu d'eux.
- ▶ « *Comme une mère prend soin de ses enfants* », ce qui est bien en harmonie avec cette belle et touchante image qui signifie proprement « une nourrice qui réchauffe (sur son sein) ses propres enfants ».
- ▶ Paul et ses compagnons avaient soin de leurs enfants spirituels.

- ▶ C'est de telles affections que l'apôtre fut rempli envers ses frères de Thessalonique, et il déclare qu'il était prêt à donner sa propre vie pour leur bien, parce qu'ils étaient devenus ses bien-aimés (ainsi porte le grec).
- ▶ « Il faut se le rappeler sans cesse : quiconque veut être mis au nombre des vrais bergers doit aimer les âmes comme Paul les aimait, de sorte que le salut de l'Église lui soit plus précieux que sa propre vie. » Calvin.

« Vous vous rappelez, frères, notre travail et notre peine : nuit et jour à l'œuvre, pour n'être à charge à aucun de vous, nous vous avons prêché l'Évangile de Dieu. Vous êtes témoins, et Dieu aussi, que nous nous sommes comportés d'une manière sainte, juste et irréprochable envers vous qui croyez. »

(2.9-10)

- L'accent de ces versets porte sur sa conduite parmi eux.

- ▶ Ainsi agissait l'apôtre envers les chrétiens de Corinthe (1 Co 4.12 ; 9.6-12 ; 2 Co 11.9 ; 12.14). D'autres fois, cependant, il acceptait des Églises ce qu'il lui fallait pour sa subsistance (2 Co 11.8 ; Ph 4.10 et suivants).
- ▶ Dans l'une et l'autre manière d'agir, l'apôtre Paul était conduit par des motifs de prudence chrétienne et par l'amour des âmes. (Ac 20.33-35)

Cette épître témoigne clairement de sa mission comme apôtre :

- ▶ 1 Thessaloniciens: 2.2 nous vous avons annoncé l'Évangile de Dieu
- ▶ 1 Thessaloniciens: 2.8 nous vous avons donné l'Évangile de Dieu
- ▶ 1 Thessaloniciens: 2.9 nous vous avons prêché l'Évangile de Dieu.

« nous nous sommes comportés d'une manière sainte, juste et irréprochable envers vous qui croyez »

On a le droit de parler ainsi quand on peut en prendre à témoin Dieu et les hommes, et c'est là un puissant témoignage en faveur d'Évangile que l'apôtre Paul prêchait. Les Thessaloniciens avaient assez de discernement pour juger de sa vie.

« Vous savez aussi que nous avons été pour chacun de vous ce qu'un père est pour ses enfants ; nous vous avons exhortés, consolés, adjurés de marcher d'une manière digne de Dieu qui vous appelle à son royaume et à sa gloire. »

(2.11-12)

- L'accent de ces versets porte sur sa conduite parmi eux.

- ▶ L'amour de Paul pour les Thessaloniciens était aussi tendre que celui d'une mère pour ses jeunes enfants (2.7-8) et aussi profond que celui d'un père qui encourage, réconforte et stimule ses enfants (2.11).
- ▶ Le mot « enfants », met l'accent sur l'immaturité des croyants de même que sur l'affection des apôtres.

- ▶ Le plus fort de tous les stimulants pour mener une vie sainte leur est proposé. (*il vous appelle à sa gloire*)
- ▶ Par la foi, les Thessaloniciens étaient déjà entrés dans le Royaume de Dieu ; mais la révélation de sa pleine gloire appartenait à un jour encore futur.
- ▶ Cependant, étant déjà héritiers de cette gloire, ils devaient se conduire en conséquence.

« *C'est pourquoi nous rendons continuellement grâces à Dieu de ce qu'en recevant la parole de Dieu que nous vous avons fait entendre, vous l'avez accueillie, non comme la parole des hommes, mais comme ce qu'elle est vraiment : la parole de Dieu qui agit en vous qui croyez. »*

(2.13)

- ▶ Paul remercie Dieu d'avoir permis que le travail acharné de son équipe n'ait pas été vain, car les Thessaloniciens ont accueilli le message qui leur était prêché comme étant la parole de Dieu. (1.5)
- ▶ Ils ont tellement bien montré les fruits qu'ils sont devenus un exemple pour les autres (1.7).
- ▶ La Parole semée à Thessalonique est tombée dans une bonne terre.

« *En effet, vous êtes devenus, frères, les imitateurs des Églises de Dieu en Christ-Jésus, qui sont dans la Judée : car vous avez souffert de la part de vos propres compatriotes ce qu'elles ont souffert de la part des Juifs. »*

(2.14)

- ▶ Au premier siècle, la Judée était une province romaine et la première région où une assemblée chrétienne fut implantée, c.-à-d. l’Église de Jérusalem qui fit ses débuts le jour de la Pentecôte (Actes 2).
- ▶ Suite à des persécutions par les Juifs, les croyants se dispersèrent tout en proclamant la Bonne Nouvelle (Actes 8.4) et c'est ainsi que d'autres assemblées virent le jour.

- ▶ Paul les appelle : les Églises de Dieu en Judée qui appartiennent à Jésus-Christ, soulignant ainsi deux caractéristiques uniques aux véritables Églises : elles ont une origine divine (Ac 20.28) et appartiennent au Christ
- ▶ Tout comme les églises de Judée subirent les attaques répétées des Juifs, les Thessaloniciens étaient persécutés à la fois par les Juifs et les païens.

- ▶ Lisons Ac 17.5-7
- ▶ Paul et ses compagnons quittèrent la ville, mais les persécutions continuèrent de plus belle.
- ▶ Mais la persécution n'a pas arrêté et n'arrête pas l'œuvre de Dieu. En fait, la persécution de cette jeune église prouvait l'authenticité de la foi de ses membres.

« *Ce sont eux qui ont fait mourir le Seigneur Jésus et les prophètes, qui nous ont persécutés, qui ne plaisent pas à Dieu, qui sont hostiles à tous les hommes. Ils nous empêchent de parler aux païens, pour qu'ils soient sauvés, et ne cessent ainsi de mettre le comble à leurs péchés. Mais la colère a fini par les atteindre.* »

(2.15-16)

L'apôtre Paul accuse le Juifs de cinq méfaits spécifiques :

- ▶ avoir tué Jésus et les prophètes (Ac 2.36)
- ▶ persécuter Paul et ses compagnons
- ▶ déplaire à Dieu
- ▶ être les ennemis du peuple
- ▶ faire obstacle à l'évangélisation (2.15-16)

- ▶ Le jugement de Dieu qui est tombé sur les Juifs incrédules et désobéissants peut avoir été leur endurcissement qui les empêchait de croire ce que Paul leur annonçait.
- ▶ D'un point de vue spirituel, il existe un jugement qui concerne tous les hommes tant juifs que païens. Il s'agit de la colère éternelle de Dieu contre ceux qui n'ont pas accepté Jésus-Christ pour leur Sauveur. Ce châtiment est déjà arrêté et donc absolument certain, un fait déjà accompli comme le dit l'apôtre Jean. (Jn 3.18, 36)

A titre de conclusion :

- ▶ C'est Dieu qui nous donne l'assurance pour annoncer l'Évangile de Dieu.
- ▶ Annoncer l'Évangile est agréable à Dieu.
- ▶ Nous qui avons reçu cette bonne nouvelle de l'Évangile devons marcher d'une manière digne de Dieu qui nous appelle à son royaume et à sa gloire.
- ▶ La parole de Dieu agit en nous pour être des témoins malgré les circonstances défavorables.

1 ET 2 THESSALONICIENS